

México, D. F., 19 de marzo de 1953.

Sr. Lic. don Daniel Cosío Villegas,  
1710 Guadalupe St.  
Austin, Texas.

Querido don Daniel:

Por don Alfonso sé que está usted contento por todo lo que ha encontrado. Quizá usted se imagine ya que intento darle una molestia. Existe un folleto: "Sueño de un republicano, o sea reflexiones de un anciano sobre la República Federal", impreso en Puebla en enero o febrero de 1822. Aparece como autor del folleto M. F. del Z. No necesito decirle a usted el enorme interés que tiene el que en los primeros del 22 se hablara de República federada. Localizo la fecha en los dos primeros meses, porque en El Farol, de 7 de marzo de 1822, que se publicaba en Puebla, se hace una crítica burlona de los deseos del autor del "Sueño". Si no me equivoco, es el primer escrito en favor de la República Federal. No sé si durante la guerra de independencia se hizo algún elogio de la Constitución de los Estados Unidos o de la Federal de Colombia, tomándolas como ejemplo para México. Pero como esto nunca ha sido investigado, no me atrevería a tener un juicio definitivo.

El folleto del "Sueño" existe en la Biblioteca del Estado de California, según el catálogo de la colección Sutro. Aquí en México desde luego no existe en ninguna de las bibliotecas; lo puedo afirmar por haber perdido horas y días en la búsqueda. Quizá exista en la Biblioteca Nacional.

Me atrevo, don Daniel, a pedirle a usted el enorme favor de que si existe el folleto en Austin, pidiera usted que por mi cuenta me mandaran, no un microfilm, sino copias fotostáticas de él.

No sabe cómo le agradezco desde ahora lo que usted haga por lo que le pido. Creo que valdría incluso la pena de publicar facsimilarmente el folleto en Historia Mexicana, con alguna nota crítica.

Sin más, quedo siempre su constante y agradecido amigo,

Manuel Calvillo.

México, D. F., 25 de marzo de 1953.

Sr. Lic. don Daniel Cosío Villegas,  
1710 Guadalupe Street,  
Austin, Texas.  
U. S. A.

Muy estimado don Daniel:

Hace dos o tres días falleció el Ingeniero Cervantes (aquel amigo del General Cárdenas que saqueó tan minuciosamente las bibliotecas y los archivos a los que podía llegar), y de cuya biblioteca, riquísima en folletos, particularmente del siglo pasado, debe usted tener noticias.

Ya en estos momentos existe inquietud entre los historiadores por el futuro de esa biblioteca, temiéndose que vaya a parar a los Estados Unidos, o bien que la adquiera la Secretaría de Educación Pública, en cuyo caso sería a su vez saqueada, y probablemente destinada a una de esas mal llamadas bibliotecas que dependen de ella. No sé hasta qué punto podría haber posibilidad de que la biblioteca parara en el Colegio, máxime con los problemas económicos pendientes. Tampoco sé hasta donde se podría interesar en la adquisición de esta biblioteca Carrillo Flores, entregándola el Gobierno al Colegio para su guarda, o bien destinándola a la Biblioteca de la Secretaría de Hacienda, que sería una muy buena solución.

Le pongo estas letras un poco a la aventura y pensando que quizá de interesarse Carrillo Flores, a lo mejor también podría adquirir la biblioteca de Alfonso Toro. En este caso, y contando con el fondo de don Carlos Basave en la Biblioteca México, creo que se suple en una medida no despreciable el contenido de los cajones en que está la Biblioteca Nacional.

Don Daniel, si usted le pusiera unas letras a Carrillo Flores, no creo que fuera difícil conseguirle los catálogos de las bibliotecas de Toro y Cervantes, para ya con el detalle en las manos saber qué es lo que contienen. Hasta ahora se trata de una leyenda o informes, quizás bien fundados.

Sin más, y rogándole me perdone estas irrusiones, quedo como siempre su constante y afectuoso amigo,